

NOTICIAS

EL HOMBRE EN EL PENSAMIENTO BIBLICO Y EN EL PENSAMIENTO FILOSOFICO Y TEOLOGICO JUDIO Y CRISTIANO

(*Simposio celebrado en Madrid. Días 7 al 13 de abril de 1875*)

El Centro de Estudios Judeo-Cristianos de Madrid, que con tanto interés viene trabajando por la animación de las relaciones entre judíos y cristianos, organizó el pasado mes de abril un Simposio, que se desarrolló durante los días 7 al 13 en las Aulas Magnas del Seminario Diocesano y de la Universidad de Comillas, en el Salón de Conferencias de la Comunidad Israelita y en el citado Centro.

Este primer Simposio celebrado en España gracias a la iniciativa del profesor israelí Dr. Natán Lerner, del rabino de Madrid R. Baruj Garzón y del P. Vicente Serrano, director del Centro, tuvo como tema central *El hombre actual ante las circunstancias que le toca vivir, visto a la luz del pensamiento bíblico y del pensamiento filosófico y teológico judío y cristiano.*

Participaron en los distintos actos destacadas figuras israelíes y españolas: los profesores Drs. Natán Lerner, David Flusser, Zwi Werblowsky, Pablo Figueres, Natanel Lorch, André Chouraqui, Alejandro Díez Macho, Francisco José Flórez Tascón, David Gonzalo Maeso, Juan José López Ibor y Julián Marías. Igualmente estuvo abierto a los universitarios españoles e israelíes, y a cuantos se interesan con preocupación por la progresiva deshumanización del hombre.

Se han organizado en estas reuniones cuatro tipos de actividades: *lecciones, conferencias* dirigidas al gran público, un *seminario* y la *visita* a las ciudades de Toledo y Cuenca.

El Obispo auxiliar de Madrid, Mns. Ricardo Blanco, presidió el acto de apertura del Simposio, cuya disertación corrió a cargo del director del Centro de Estudios Judeo-Cristianos. El Padre Serrano orientó su charla al interés por la búsqueda de nuevos caminos de entendimiento entre judíos y cristianos para poder llegar a la liberación de un triste pasado que ciertamente no brotó de las raíces del cristianismo, y para crear «un *espíritu nuevo* que, dejando atrás el pasado, ha de guiar nuestros pasos en el futuro».

El Profesor Díez Macho pronunció la primera lección, con el título *Actitud de Jesús ante el hombre*, sobre el humanismo de Jesús y el amor entre los hombres como exigencia evangélica fundamental. En la segunda parte de la exposición abordó el problema de las relaciones de Jesús con los fariseos.

Por la tarde comenzó en el Salón de Actos de la Comunidad Israelita un animado seminario sobre el documento del Vaticano *Orientaciones y sugerencias para la aplicación de la declaración conciliar Nostra Aetate*, que continuaría en días sucesivos, seguido de una intervención del Profesor Dr. Zwi Werblowsky sobre *Hombre y comunidad en las nuevas relaciones judeo-cristianas*: «El valor del individuo como tal, —afirma el Dr. Werblowsky— es común a ambas tradiciones. Cada ser humano es único, y como tal, hijo único de Dios, su Padre. Pero eso no significa individualismo. En el principio no existía el hombre, sino Dios. La paternidad de Dios es la base de la fraternidad del hombre. Por eso los hombres existen, no como individuos atomizados, sino como hermanos, es decir, en forma de comunidad».

El martes 8, el Profesor Dr. Julián Marías expuso *Las raíces judeo-cristianas de Occidente*, y el Dr. Natanel Lorch, *Jerusalén, experimento en coexistencia ecuménica*.

Durante los siete días del Simposio se han ido sucediendo brillantes intervenciones: *Teología, Filosofía y Medicina. Reflexiones sobre el hombre enfermo y el hospital*, por el Dr. Francisco Flórez Tascon, especialista en endocrinología y médico humanista; *Reflexiones sobre la presencia cristiana en Israel*, por el Dr. Pablo Figueres; *El hombre nuevo y las Escrituras: nuevas tendencias de la exégesis cristiana y judía de la Biblia*, del Dr. D. André Chouraqui; *La noción judía de la igualdad humana y sus dimensiones contemporáneas*, del Profesor Dr. Natán Lerner, catedrático de Derecho Internacional en la Universidad de Tel-Aviv, y *Job y el sufrimiento del justo*, donde el Profesor López Ibor aborda de

nuevo el problema del misterio del mal y del dolor desde un ángulo abierto a la trascendencia.

La lección del Dr. David Flusser, que se esperaba con gran interés, se centró en la figura de Jesús, «su Maestro»; con el título *Aspectos modernos de la dimensión judía de los orígenes del Cristianismo*, su exposición entusiasta, profunda y original del amor al enemigo, suscitó una animadísima discusión entre el auditorio.

El jueves 10, los miembros del Simposio realizaron una visita a Toledo, ciudad rica en historia, arte y recuerdos judaicos. El Profesor Dr. David Gonzalo Maeso, especialista en literatura sefardí y miembro de la Junta Directiva del CEJC, expuso el tema *El sefardí toledano José Caro, talmudista y místico*, de cuya muerte se cumple el cuarto centenario. El Profesor Gonzalo Maeso señala las líneas principales de la personalidad del sabio toledano, cuya relevante obra, *Šulḥān ʿĀrūk* rige la vida de las comunidades judías durante los cuatro últimos siglos.

La visita a Cuenca cierra este magnífico encuentro, en el que no faltaron la cálida acogida del Rabino Baruj Garzón, que no pudo asistir al Simposio por motivos de salud, la fraternal recepción del *šabāt*, donde judíos y cristianos invocan juntos a 'Adōnāy 'Elōhēnū, el recital poético de D. Carlos de la Rica y D. Arturo del Villar, y las conmovedoras expresiones de afecto y agradecimiento a los promotores de este ciclo de reuniones.

El Simposio se ha desarrollado en un ambiente de amistosa convivencia, de cordialidad y confianza tales que puede decirse —según palabras del P. Serrano— que este encuentro «no ha sido una meta, sino un punto de partida para nuevas empresas y para nuevas ilusiones y esperanzas».

M.^a Encarnación Varela Moreno

* * *

Después de reñidas oposiciones, celebradas en Madrid durante los meses de setiembre y octubre del año actual, ha obtenido la cátedra de Lengua y Literatura Hebreas de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada el Dr. D. Angel Sáenz-Badillos Pérez, que viene a ocupar la plaza que quedó vacante por jubilación del Dr. D. David Gonzalo Maeso, en julio de 1972. El Dr. Sáenz-Badillos, por lo tanto, es

el segundo titular que ocupa con carácter exclusivo la cátedra de Lengua Hebrea, en la historia de la Facultad de Filosofía y Letras de Granada.

* * *

El codirector de *Miscelánea* y catedrático de Lengua Hebrea que fue de nuestra Facultad, don David Gonzalo Maeso, residente en Madrid desde su jubilación, pronunció el día 4 de noviembre una conferencia sobre *La mujer en la Biblia*, en el salón de Sesiones de la Diputación Provincial de Granada, dentro del ciclo organizado con motivo del Año Internacional de la Mujer. Un día después y en la sala de Arte de la Facultad de Filosofía y Letras, dictó otra conferencia con el título *Cuatro facetas del ilustre granadino Yehudá ibn Tibbón*, como aportación de la Universidad al reciente homenaje rendido a este sabio por la Ciudad dando su nombre a una calle.